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OPINIÓN 
  

La lA, un “Prisma” para destrabar 
la inversión en Chile 

n prisma descompone la luz blanca en 

colores, revelando lo oculto. De forma 

análoga, este término implica la habilidad 

de concentrarse en lo esencial, eliminan= 

do distracciones para alcanzar la eficiencia en 

la toma de decisiones. En este contexto, las 

herramientas analíticas son fundamentales para 

obtener los mejores resultados en el ámbito de 

la inversión. 

En Chile, hasta la fecha, no se han empleado 

herramientas de este tipo, lo que se refleja en la 

considerable cantidad de proyectos de inversión 

que son prolongadamente tramitados e incluso 

desechados, sin prestar atención a lo esencial: el 

impacto positivo que implica su aprobación en 

generación de empleo digno y formal, desa- 

rrollo regional, aumento de ingresos públicos, 

infraestructura, competitividad empresarial y, 

en última instancia, en progreso sostenible para 

Chile, entre muchas otras posibilidades. 

Sin embargo, por años hemos soportado que 

las decisiones relevantes en la gestión ambien- 

tal se tomen sin considerar toda la información 

disponible, perjudicando la creación de valor en 

nuestra economía. 

Esto puede cambiar con Prisma, la nueva 

plataforma de IA desarrollada por Sofofa, que 

permite determinar con nitidez dónde están las 

trabas en la gestión ambiental, qué procesos 

pueden mejorar, qué instancias deben ser elimi- 

CARTAS 

PMGD, ¿debate técnico? 

Señor Director: 

En su carta del pasado martes en DE, el señor Erich 

Schnake, director legal y regulatorio de CVE Chile, 

sostiene que Apemec ha “liderado una cruzada” 

contra los PMGD. Lo invito respetuosamente a 

elevar el tono del debate: cuestionar un marco re- 

gulatorio que hoy genera una distorsión económica 

y subsidios fuera de norma no es una cruzada, es el 

ejercicio de un deber técnico y de responsabilidad 

regulatoria de una asociación gremial que busca 

resguardar la sostenibilidad de un mercado eléctri- 

co con reglas parejas entre todos los competidores. 

El señor Schnake omite que los PMGD fotovoltaicos 

=sin participar en licitaciones ni asumir los riesgos 

de cualquier otro generador- reciben pagos por 

energía que no se necesita a la hora solar a un pre- 

cio por sobre el mercado, que, además, incrementa 

el vertimiento de las renovables más eficientes. El 

costo lo asumen tanto competidores como clientes 

libres y, a partir de 2027, también afectará a los ho- 

gares. Esta grave distorsión ha sido advertida por el 

Coordinador Eléctrico en múltiples oportunidades, 

por la CNE y el Ministerio de Energía, además de 

diversos economistas y actores de la industria. 

Apemec ha acudido a todas las vías instituciona- 

les, técnicas y jurídicas en defensa de un sistema 

eléctrico competitivo, transparente y sustentable. 

Decir que intentar corregir esta distorsión equivale 

a una defensa de ciertos generadores para “evitar 

pagar” refleja una caricatura que solo empobrece 

el debate. 
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“La plataforma basada en 
lA de Sofofa, ya detectó 500 
proyectos en tramitación, 
con una cartera de inversión 
detenida superior a US$ 96 mil 
millones, que involucran casi 
180 mil empleos formales. 
Saber esto con precisión 
cambia la conversación: ya 
no se trata solo de aprobar o 
rechazar, sino de entender el 
valor de cada proyecto”. 

  

ste diario ha anticipado que el Presidente 

podría anunciar, en su próxima cuenta 

presidencial, un tren liviano que conecte al 

Metro con el Aeropuerto de Santiago. Este 

posible anuncio tendría varias características 

novedosas. 

En primer lugar, se trataría de un tren liviano 

que partiría desde la Línea 7, en Cerro Navia, y 

no desde Pajaritos en la Línea 1. Se descarta- 

ría, por tanto, el proyecto de iniciativa privada 

presentado por ENEA hace años y que nunca 
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nadas y qué impactos positivos estamos dejando 

pasar al desechar ciertas iniciativas. 

Este instrumento, que utiliza como insumo 

la información pública y transparente del SEIA, 

ha procesado más de 27 millones de páginas, 

más de 30 años de historia, e identificado con 

exactitud los puntos críticos que estancan la 

aprobación de proyectos, y, en definitiva, el cre- 

cimiento de Chile. Ya no se trata de intuiciones 

o percepciones, sino de data exacta e indiscuti- 

ble. Con una capacidad analítica sin preceden 

tes, Prisma propone un enfoque centrado en 

la eficiencia y el valor, desafiando el statu quo 

que ha prevalecido en la gestión de proyectos 

en Chile. 

Solo para dimensionar, Prisma evidenció 

que actualmente hay más de 500 proyectos 

en tramitación, con una cartera de inversión 

detenida superior a US$ 96 mil millones. Eso 

equivale a 178 mil empleos formales, muchos 

de ellos en regiones. Saber esto con precisión 

cambia la conversación: ya no se trata solo de 

aprobar o rechazar, sino de entender el valor de 

Cada proyecto. 

Este innovador instrumento de colaboración 

público-privada impulsado por el gremio indus- 

trial promete mejorar el sistema sin debilitarlo, 

hacerlo más ágil sin perder el rigor ambiental 

que Chile exige y merece. Además, nos pone 

a la altura de países como Canadá, Australia o 

LA COLUMNA DE... 
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Metro expreso al 
aeropuerto 

miembros de la UE, que ya integran con IA sus 

sistemas públicos de evaluación. 

Es relevante destacar que los análisis de Pris- 

ma se basan únicamente en datos disponibles 

en el SEIA. No consideran permisos sectoriales, 

que se tramitan de manera particular ante or- 

ganismos, y que no son accesibles al público, lo 

que fomenta la discrecionalidad y arbitrariedad 

en su gestión. Con la aprobación del proyecto 

sobre permisología se espera implementar la 

plataforma SUPER, haciendo estos datos públi- 

cos y poniéndolos a disposición de herramien- 

tas como Prisma, lo que permitirá mejorar la 

celeridad, certeza y eficiencia en la tramitación 

sectorial. Según el CEP, en la reciente investi- 

gación “El costo económico de la permisología”, 

el valor estimado de esta burocracia asciende a 

7,3% del PIB. 

Prisma es una herramienta viva, que seguirá 

evolucionando y perfeccionándose, en donde 

la lA se erige como un aliado estratégico que 

permite optimizar la toma de decisiones, de- 

mocratiza el acceso a la información, mejorar la 

gestión ambiental dando certeza a los inversio- 

nistas y, además, dar luces para confeccionar 

mejores políticas públicas, basadas en datos 

empíricos. Creo que no existe método más 

eficaz para lograr el progreso que el de adoptar 

decisiones fundamentadas en una visión nítida 

de datos concretos. 

  

sido incapaz de erradicar las inexcusables hor- 

das de taxistas, legales e ilegales, que hostigan 

alos turistas cuando llegan. 

Con todo, el Aeropuerto de Santiago tiene 

buenas vías de acceso por autopistas urbanas 

y Carreteras expeditas. Se parece en eso más 

al de Barajas en Madrid, que a los de Lima, San 

Pablo o Bogotá, donde puede tomar más de una 

hora llegar para embarcarse. Para que un Metro 

liviano sea una opción utilizada y no un elefante 

blanco, deberá ser expreso, sin paradas locales, 

terminó de convencer en términos de rentabi- 

lidad social. La nueva opción parece un acierto, 

pues permite reducir los costos debido a que la 

distancia se reduce de 12 km., aproximadamen- 

te, ala mitad. 

Además de reducir el monto de la inversión, 

también permite reducir los tiempos de viaje y 

por consiguiente, aseguraría una mayor deman- 

da. La futura Línea 7 será una línea expresa, a 

diferencia de la Línea 1 que es lentísima, con 

estaciones muy cercanas unas de otras, con lo 

que llegar a Pajaritos, desde el sector oriente, 

por ejemplo, pueda tomar casi tres cuartos de 

hora. 

Un segundo aporte de este posible anuncio es 

que se haría mediante el sistema de concesio- 

nes de obras públicas. El actual Gobierno ha 

reimpulsado este mecanismo, después de haber 

superado los complejos octubristas iniciales 

(no licitó ningún proyecto el primer año de 

Gobierno y apoyó un borrador de Constitución 

que intentaba restringir la asociación públi- 

co-privada). El MOP recientemente ha lanzado 

una cartera contundente de proyectos, lo que 

constituye una alternativa indispensable para 

aumentar la inversión en infraestructura públi- 

ca, en circunstancias que el Fisco se encuentra 

con un excesivo gasto público y, por tanto, 

menores posibilidades de financiar proyectos 

nuevos. 

Por último, es muy positivo que Santiago 

pueda implementar un transporte público de 

calidad para su principal aeropuerto, tal como 

ocurre en las principales ciudades del mundo. 

AMB ha crecido, pero no la logrado superar las 

dificultades para tomar y dejar pasajeros, y ha 

con un intercambio muy rápido a la Línea 7, 

seguro y con facilidades para llevar maletas. 

AMB tuvo un récord de pasajeros de más de 

26 millones en el año pasado. Eso, más la gente 

que trabaja en el aeropuerto, puede ser una 

demanda importante para un tren liviano. Pero 

esa cantidad de pasajeros es la que transporta el 

Metro de Santiago solo en un par de semanas. 

Cada proyecto nuevo que se agregue a la red de 

Metro tiene que estar muy bien pensado, pues 

todavía existen comunas del Gran Santiago sin 

acceso a este medio de transporte. 

Un metro liviano al aeropuerto constituye 

una excelente noticia, pero debe diseñarse de 

tal manera que sea rápido, seguro y compe- 

titivo, en tarifa y tiempo, con el transporte 

privado. 

“Un metro liviano al aeropuerto constituye una excelente 
noticia, pero debe diseñarse de tal manera que sea rápido, 
seguro y competitivo, en tarifa y tiempo, con el transporte 
privado”.
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